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向着绿色梦想一路前行
访孚丽电动汽车董事长单亦明
本报记者 韩杰杰

曾是电动车销售冠军

说起单亦明跟电动车的缘
分，可以追溯到2001年。

那时，他花2000多元钱买了二
院第一辆电动自行车。当时电动
车市场跟现在的电动汽车差不
多，刚刚破冰，雅迪、新日、比德
文、爱玛等现在耳熟能详的电动
车品牌还没有下线。人们买辆电
动车，也是一次心理战：使用成本
便宜归便宜，售后、电池、维修都
要考量。

但单亦明骑了两年后，觉得
这是个朝阳产业，重要的是它环
保、节能，发展起来，对老百姓，对
环境都有好处。

2003年，他从医院正式辞职，
在寿光开了一家济南轻骑电动车
代理店。

当时济南轻骑电动车刚上
市，市场环境并不乐观，人们对它
也不熟悉。一次参加电动车代理
商会议，他问旁边一个县级市的

代理商：“销量怎么样？”对方说：
“100来辆。”他说：“一个月？”对方
说：“一年。”

“最坏不过赔上几个月的房
租。”单亦明说，而且他坚信电动
车的潜力。

代理中，他发现，购买电动车
的人群总爱拿着电动车跟摩托车
比，摩托车3000多元，电动车2000多
元，虽然电动车在价格、使用成本
上占优势，但人们担忧的却是电动
车的电池寿命、车子安全性能。

“就是尽最大可能换位思考
吧。”单亦明从售后服务开始，寻
找突破口。短短8个月，单亦明在
寿光地区销售了800多辆电动车，
成为轻骑在全国县级城市的销售
冠军，当年还获得了一辆皮卡作
为奖励。

电动车代理中，他的市场开
发能力被一个电动车电池厂家相
中，并说服他：“如果你来干，就让
你做胶东地区的总代理。”

正觉得县级市场潜力有限，

拳脚难以施展的单亦明便应承下
来，并一步步开拓销售网络，如今
已是该电池的全省总代理。

要做，就做中高端

如今，单亦明又有了新的身
份：山东孚锐动力科技有限公司
的董事长。直白来讲，就是成了电
动汽车的生产者。

说起步入这个行业，单亦明
说还得感谢妻子给他提了醒。2010

年，他考虑到妻子一直骑电动车
上班，风吹日晒，不太方便，便提
议给妻子买辆汽车。妻子看了一
圈，说想买辆电动汽车，方便又省
钱，作为上下班的代步工具再好
不过。

单亦明想到，十年间，汽油价
格从2000多元一吨涨到了8000多
元一吨，涨幅惊人。伴随油价的上
涨，资源的短缺，以石油为动力的
代步车将会出现新的替代品，电
动汽车便是预期内的产品之一。
而且经过几年发展，电动汽车各

方面都有了破冰迹象，国家出台
了一些规范、标准，消费者关注也
多了，他觉得进入电动汽车领域
的时机到了。

2011年，他投资3000多万元，在
昌乐建了厂房、生产线，检测线等。

进入行业之初，单亦明便决
定，要做，就做中高端产品，做老
百姓“使得住”的代步车。前期考
察中他了解到，一些厂家生产的
电动汽车，省内统称低速电动车，
一辆两三万元，故障率太高，进而
影响了人们的消费信心。电动汽
车不是简单的将四个沙发盖个罩
子，也不是简单的把油箱和引擎
换成电池和马达，而是要有与之相
配合的整车控制系统。他认为，要
发展，首先要保证质量，要按汽车
的标准来设计生产。他与哈飞汽车
制造公司签订了合作协议，经过公
司专业技术人员研究开发，于去年
底下线了第一辆孚丽牌电动汽车。
这款电动汽车的车身，按时速百公
里以上的标准设计制造的，而电动
汽车时速仅有50公里，质量和安全
是绝对可靠的。

“我媳妇现在上下班就开着
一辆电动汽车。”单亦明笑着说，
她就觉得电动汽车使用方便，也
不用心疼油费，一公里花6分钱，
仅是汽车的十分之一。

电动汽车春天来了

单亦明说，如今政府对电动汽
车市场的布局和决心是有目共睹
的，老百姓对电动汽车也是逐步认
可的，质疑的声音少了，支持其发
展的多了。现在孚丽电动汽车在潍
坊各县市都有了销售代理商，全省
各地也在逐步健全销售网点，下一
步要面向全国逐步开发，其中乌鲁
木齐，西安的代理商已经开业，销

售是逐步走高的。各种迹象都表
明电动汽车往好的方向在发展。
去年山东生产新能源车近7万辆，
也足以证明其发展速度。

对于“电动汽车是中国赶超
国际汽车业的契机”的说法，单亦
明笑笑说道，不是不可能，作为中
国人，都希望这一天能早早到来。
去年一年山东出口6700多辆新能
源车，外国人觉得电动汽车便宜
又环保。中国劳动力成本低，这是
竞争优势之一，如果在整车质量
和档次上再进行提升，安全性能
得以保障，竞争力会大大增强。

不过他认为，电动汽车还需
要政府的引导，以及业内同行的
共同努力。从大环境看，目前电动
汽车标准和充电设施标准还待完
善，电动汽车的配套设施和电池
的技术水平还不是很成熟。就老
百姓来说，争议主要集中在配置
较低、安全保障等方面。随着这些
问题的解决，电动汽车将能与传
统汽车互为补充，成为人们方便
的代步工具。

对未来，单亦明有更多的打
算。孚丽新能源汽车生产基地已
经在滨海经济开发区落成，占地
300亩，生产车间5万平方米已经落
成，目前生产设备正在紧锣密鼓
设计安装，今年10月份即将投产。
他和他的同事们也在不停地开发
和研制新产品，他们曾尝试过开
发太阳能与蓄电池为动力的汽
车，因汽车大小的太阳能板就一
万多，但只能提供10%的电能供
应，难以实现批量生产；他们还尝
试过锂电池电动车，但一块锂电
池造价近五万，是铅酸电池的五
六倍，也没能实现。不过，他相信，
未来更环保、更经济、更实惠的新
能源车一定会出现。

运动鞋、牛仔裤、体恤衫，配
上很短的平头，40岁的单亦明给
人就是这样一种简单的感觉。

1989年，他还是潍坊第二人民
医院一名普通药剂师，2003年，他
成了电动车的县级代理商，2011

年，他又成了电动汽车的生产者。
抱着一颗敢为人先的心，从医院
到县级市再到全省，如今他正在
全国的舞台上舞出自己的人生。

当初他为何放弃铁饭碗而
进入前途难卜的新能源领域？
未来电动汽车的发展趋势如
何？在全市节能宣传周启动之
际，本报对单亦明进行了采访。

单单亦亦明明与与他他的的电电动动汽汽车车。。
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